



PETARDO DOMINGUERO CON MUCHA SAL Y SALERO

DIRECTOR
V. Hernández Aldaeta

IMPRENTA, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
ALAMEDA DE SAN MAMÉS, NUM. 15, BAJO

NÚMERO SUELTO
5 céntimos.

¡BOBABA!

¿Cambio de rumbo?

Ante los serios disgustos que mis cuartillas producen y que á diario me conducen á pasar mayores sustos que mi energía reducen, un amigo, perro viejo, me dirige su consejo para que cambie de rumbo, en el que doy tanto tumbo y acaso pierda el pellejo. En primorosas quintillas, porque áun le sopla la musa, de bobalicón me acusa, me saca de mis casillas y de mi amistad abusa. Me dice: «Querido amigo Te veo por un terreno que muchos tienen por bueno y que de veras te digo está de peligros lleno. La gente sería y sensata te tiene por inmoral y contra tí se desata, porque á ella le sabe mal que hables siempre tan en plata. Serán todos esos tales que se las dan de morales unos pillos redomados que tendrán varios costales de los más feos pecados; pero así es el mundo, chico, y como arriba do ninan, porque es elemento rico, verás como te acoquinan si no abres con modo el pico. Mira siempre lo que dices cuando sacas algo á liza que á esa gente escandaliza, pues te veo sin narices un día de una paliza. O te empapelan de modo que, atropellándolo todo, no te puedas escapar de llevarte á mal lugar, atado codo con codo. No seas bobalicón y ponte siempre en razón, y si te arman un proceso que no lo sea por eso, sino, en caso, por ladrón. El ladrón es bien mirado, mucho más que un mal hablado, y su fama no se pierde, pues está bien demostrado que un lobo á otro no le muerde. Déjate de tonterías si quieres pasarlo bien, pues si hablas de porquerías te buscarás un belén que acabará con tus días. No des á luz ningún hecho,

vergüenza de un hombre culto que se lo tenga él oculto, pues tú no tienes derecho á buscarle á nadie el bulto. ¿Te visitan dos criadas y te cuentan, asustadas, que su amo por los pasillos las persigue en calzoncillos? ¡No hagas caso de bobadas! Pues cuando menos lo esperes te encuentras conque es fiscal el amo de esas mujeres y que tú por inmoral, el que paga solo eres. ¿Que á diario frailes y curas á inocentes criaturas, produciéndolas sonrojos, las abren todos los ojos y las causan calenturas? Pues eso á tí no te importa ni lo debes escribir, porque, según mi sentir, á la larga ó á la corta se los habían de abrir. ¿Que mujeres parlanchinas, sin dárselas dos cominos, cuentan comisiones... chinas? ¡Si los curas son cochinos ellas también son cochinas! Nada de insultar al clero ni á las beatas chismosas que van á su retortero. ¡Ya verás, sino, en qué cosas te mete don Baldomero! Siempre á las autoridades debes con mimo tratar, aunque sus barbaridades den á la gente que hablar y maten las libertades. Sigue mi sano consejo, que te ensalzarlo no cejo, y serás siempre aplaudido y verás como tu RUIDO llega á morir de viejo. ¿De qué, entonces, vas á hablar? Puedes hablar... de la mar; de la guerra angloboer; de si va ó no va á llover y del agua de fregar. Tal se atreve á aconsejarte uno que siempre te quiso y defendió en cualquier parte. ¡Y no me pidas permiso si tienes ganas de ahorcarte! Te lo digo sin reparo, pues si tú eres hijo de Haro y blasonas de franqueza no te cederá en nobleza tu amigote—Cantaclaro.» Me deja todo perplejo este amigo cariñoso. ¿Acepto su leal consejo aunque me llamen miedoso? Lector, ¿lo cojo ó lo dejo? ...Al punto te he comprendido. Descuida; estoy decidido, y nada me espanta ya. EL RUIDO continuará siendo un órgano... de ruido.



Peregrinando

Desde Jerusalem.

RUIDO de los demonios. Sigo comunicándote mis impresiones sobre esta recalentona peregrinación. ¡Qué calor, hijo! No se puede andar sino es con todos los botones sueltos. En esta santa ciudad se nos ha recibido con gran júbilo por los nuestros, mientras que los de otras religiones nos ponen cara de perro. En el Santo Sepulcro, que está vacío, claro, se disputan su custodia los franciscanos y los frailes griegos, y andan casi todos los días á estacazo limpio, teniendo que poner paz entre ellos los enemigos de Cristo, las autoridades árabes. Los obispos y buen número de presbíteros se han alojado en conventos de monjas. ¡Buenas ganas tenían! Figúrate. Como los peregrinos son muchos y las peregrinas pocas, estábamos nosotras siempre atreadísimas. Los que pasaron la noche con las monjas no podían, al siguiente día, entre veinte con la cruz de siete metros que había que subir al Calvario. Estaban todos blanduchos y ojerosos. Eso que decían que las monjas les habían tratado con mucho mimo. No puedo darte cuenta de todos nuestros pasos, porque entonces sería esta carta interminable. Sábetete que hemos estado en el huerto de las olivas, donde nos hemos atracado de aceitunas, que no son sevillanas. Como eran tan ricas nos comimos hasta los huesos. Después los íbamos dejando por el camino. Nos habrán tomado por un rebaño de carneros. También hemos visitado el valle de Jossafá, donde dicen que hemos de resucitar todos después de muertos. Eso no puede ser, porque aquí no cabemos todos, ni aunque nos pongamos unas debajo de otros. La escasez de peregrinas hace que hayan intimidado mucho los peregrinos; hay parejas de estos que no se separan ni de noche. En una de las grutas que visitamos sorprendimos á dos curas que se estaban disciplinando con todas las carnes al aire. En el Jordán nos hemos bañado hasta las rodillas. Bien hubiésemos querido que el agua nos hubiese llegado á sitios que han menester de

más purificación; pero, hijo, estos peregrinos no se nos quitan de encima y no estaba bien que las señoras nos pusiésemos en traje de Eva delante de ellos. Y vuelta otra vez á los caballos y á los asnos. Algunos curas se apeaban por las orejas y otros iban sobre asnos, lo que hacía decir á mi chirigotero presbítero, señalándolos: —Ahí van unos burros montados en otros. Nos hemos encontrado con una numerosa peregrinación de rusos cismáticos, que van á pie y sufriendo toda clase de incomodidades. Eso es peregrinación. Esta nuestra es una continua juerga. Todo está dispuesto para salir con dirección á Jafia, donde nos embarcaremos para el Egipto. Nos ha entrado un miedo regular al acercarnos que allí hay cólera. Mi presbítero me lo ha quitado enseguida, diciéndome que me inoculará varias veces un suero anticolérico especial que él posee. Dios se lo pague. Y hasta la próxima, RUIDO enredador.

PEPITA URCOJA.



Todo el mundo se ha alarmado del robo verificado en una gran joyería y todos se han preguntado si en Bilbao hay policía. Tal pregunta me incomoda y á la policía afrenta más de lo que tiene cuenta. ¡Señores, la he visto toda frente á frente de esta imprenta! Si no coge á los ladrones que roban en día pleno, no la culpemos de lleno, pues condenar sin razones no me parece á mí bueno. La policía es escasa para todo lo que pasa y que ella siempre lo vea. Además, don Baldo emplea á la mitad en su casa. Lleva siempre á un policía por detrás, como un faldero; otro tiene de portero, y se lleva el mejor día otro para cocinero. No hay que poner mala cara y es preciso que se atienda á otra circunstancia clara,

y es que el dueño de la tienda es un Ladrón de Guevara.
Y la policía, claro, discutiendo la cuestión, se dijo sin más reparo: —¿Conque han robado á un Ladrón? ¡Pues cien días de perdón!

Hace pocos días se vió en la Audiencia una causa contra Victor Ayerde, demandadero de las monjas carmelitas del Cristo.

El tal Victor le abría las cartas á una monjita llamada sor Juliana Miguel, delito poco grave, teniendo en cuenta que hay picaronazos que abren á las monjas otras cosas.

Pero es el caso que en esas cartas han venido cheques contra el Banco de Bilbao y que los ha hecho efectivos el Victor, el cual parece que no ha entregado á sor Juliana las cantidades cobradas.

Y aquí entra lo bueno: el Jurado ha dado veredicto de inculpabilidad. —¿Cómo ha sido eso?—preguntará el lector.

Sencillamente, porque el Jurado piensa en ese asunto como el demandadero y como yo.

Y se habrá dicho: el dinero es causa de tentación y origen de muchos pecados, el Victor Ayerde, cobrando esas cantidades y no entregándoselas á la monja, ha quitado á esta motivo para pecar; ergo antes merece premio que castigo.

Ese fallo tan magnánimo que ha dejado á alguno extático, ha regocijado mi ánimo y lo encuentro muy simpático.

¡Anda! Tú, que no puedes, llévame acuestas.

El pillastre Nocedal ha pedido en el Congreso un crédito de 500.000 pesetas para reparación de los templos que se están hundiendo.

Y no es lo malo que don Ramonete haya pedido ese crédito; lo peor es que los liberales vainas que nos des gobiernan han accedido á su petición.

Estos liberales de pan pringado son siempre los mismos.

Pídanles ustedes dinero para realizar obras útiles; para combatir la langosta, y les dirán á ustedes que no hay un cuarto y que perdonen por Dios.

Pero en cuanto la gente de iglesia, que es la peor langosta que se conoce, abre la boca pidiendo aunque sea la luna, ya están ellos abriendo el bolsillo del contribuyente y dando más de lo que les piden.

¡Ay que ganitas tengo de que se toque el registro de zumbar la pandereta cada semana á un ministro!

¡Albricias, señores, albricias! He leído en *La Gaceta del Norte*, órgano de todos los que se encorvan, que Su Santidad el Papa—¡fuera gorras!—ha agraciado con el título de marqués á don José Acillona y Garay, cacatólico distinguido de Bilbao.

Con tal motivo, desde mañana no se irá nadie á la cama sin cenar.

Los redactores de la *estética Gaceta* envidiosos de la distinción de que ha sido el señor Acillona objeto, prometen hacer méritos bastantes para que el Papa les haga algo.

Yo les ayudaré en esa tarea cerca de don León para que les haga lo que más han menester.

Si se muestra complaciente y oye mis indicaciones, le pediré, humildemente, ¡que me los haga varones!

Me preguntó un forastero si el señor don Baldomero me dejaba al fin en paz, y aunque de un modo certero no lo sé en realidad, yo le contesté que sí, pues el número pasado, contra todo lo pensado, por fortuna, para mí, no fué EL RUIDO secuestrado.

Ya no me cercan la casa, ya me rozo con la masa, ya salgo á tomar el aire y veo qué es lo que pasa y luzco bien mi donaire.

Creo que en esta cuestión le han llamado la atención al alcalde de mal gesto y le han dicho, en conclusión, que se salía del tiesto.

Por lo cual es de creer que no hará más alcaldadas; pero vaya usted á saber. ¡Hombre, tendría que ver que volviese á las andadas!

¡Anda, diez! Después del hundimiento de la torre de la catedral de Cuenca, son una porción de iglesias las que amenazan con venirse al suelo.

En Guadalajara, la de Santiago está ya demoronándose, habiendo tenido que retirar el culto de prisa y corriendo.

En Granada, y también la de Santiago, apostol que, por lo visto, está de malas, ha empezado á hundirse, habiendo sido una casualidad que no haya producido desgracias.

Y en Valencia hay otras dos, las de Santa Catalina y San Lorenzo, que amenazan ruina, según el parecer de los arquitectos, por lo que el alcalde está dispuesto á cerrarlas.

Hombre, si estos no son avisos de Dios, que venga Idem y lo vea.

Aunque no sea más que por instinto de conservación, nó se debe poner los pies en las iglesias.

Y apropósito. ¡Se han fijado ustedes en la iglesia de San Antón?

No sé si amenaza ruina; pero me da mala espina!



Las dos fiestas

El jueves y viernes próximos van á ser días de gran gala en Bilbao: para los trabajadores el uno, para los liberales burgueses el otro.

A las dos fiestas me asocio, á la del 1 y á la del 2 de mayo. A aquella con todos los entusiasmos de mi alma revolucionaria; á esta solamente para protestar contra los que quieren retrotraernos á épocas de barbarie é intolerancia.

No hay punto de comparación entre una y otra jornada. La del 1.º de mayo es la fiesta de los obreros militantes, que en ese día cuentan sus fuerzas y cobran nuevos alientos para proseguir su lucha contra el capitalismo explotador, causa de las miserias todas que á la Humanidad afligen. La del 2 no es, aparte su recuerdo local, más que la celebración del triunfo de la libertad burguesa sobre una causa para siempre ya perdida.

En las banderas que el día 1.º de Mayo desplegarán al aire los trabajadores bilbaínos, junto con las reivindicaciones que de momento pide el proletariado, van las bases en que ha de asentarse la sociedad futura, en la que no habrá antagonismos que pongan unos hombres enfrente de otros, en que tendrán término todas las discordias, en que cesará la explotación del hombre por el hombre y en que la ignorancia, la injusticia y la miseria serán desconocidas.

Por encima del estruendo y la algazara de la fiesta del 2 de Mayo, simpática por lo que tiene, poco ó mucho, de antireacionaria, flotará el espíritu del odio, el recuerdo de una lucha cruel y fratricida que, al cesar con el triunfo de los que significaban un mayor progreso, dejó en pié todos los fundamentos de la desigualdad económica, fuente, á su vez, de todas las inquietudes humanas.

La fiesta del 2 de mayo será, qué duda tiene, más chillona; en su manifestación cívico-religiosa habrá más colorines; los cintajos, las coronas, los uniformes, las armas, las condecoraciones, los pendones y las corporaciones é institutos oficiales darán al conjunto una tonalidad brillante. Pero qué pobreza de ideas en el fondo, qué disparidad de opiniones en los manifestantes, qué poca su significación para el porvenir.

Por el contrario, en la manifestación obrera habrá menos bambolla; menos lujo; no brillarán las armas, símbolo de la guerra y la opresión; no formarán en sus filas las autoridades, servidoras del capital; pero qué grande será por lo que significa; qué imponente por el número de los manifestantes, qué esperanzas despertará en los oprimidos y qué unanimidad engendrará en todos los corazones!...

Y cuando se hayan apagado los últimos ecos de las dos fiestas, dos espíritus vagarán por el espacio, el mantenedor de todos los privilegios por la fuerza y la ignorancia y el que por la justicia y por la ciencia pide la armonía y la igualdad entre los hombres.



Santander

Juegos Florales.

El Jurado que ha de presidir los Juegos florales de Castro-Urdiales lo componen los señores siguientes: don José María de Pereda, don José Estrañi, don Eduardo de la Pedraja, don M. Menéndez y Pelayo, don Pedro Sánchez, don Gabino Gutiérrez y don Luis Barreda. Protesto... Protesto enérgicamente desde estas columnas y me permito dar la voz de alarma á la juventud intelectual montañesa para que nadie, absolutamente nadie de los que comulgan en el arte nuevo, en el arte de ideas, concurra á ese certamen sin nobleza y sin grandeza. ¿Qué hay en ese katipunam literario que ofrezca garantía á los poetas jóvenes, á aquellos que llevan dentro visiones del porvenir?
Pas d'esprit!

Pereda, un cerebro petrificado, sin huella de ideas, sectario, ferozmente sectario, que ha vivido siempre como un señor feudal, encerrado en su castillito de marfil... ¿Y ese viejo de cuerpo y de alma va á ser el mantenedor de esas fiestas hermosas de amor y de vida?

Estrañi, decrépito, vencido, maestro por triste privilegio de los años...

Pedraja, ¿quién es Pedraja? Un coleccionista, un librero... ¿Y qué entienden de libros los libreros? ¡*Risum tenentis!*

Luego viene el colmo de los colmos, Gabino Gutiérrez y Luis Barreda. A ver, la cédula! Gabino es un poeta mediano, sin nervio, sin alma; preguntadle dónde está su labor literaria y no os sabrá responder. Del otro, de ese Barreda, solo sabemos que es un niño gótico que usa cabello muy lustrado y cuellos y puños modernistas; que es un eterno pretendiente de ricas herederas y que ha publicado dos tomos de poesías (pasez le mot) que son el fiel trasunto de un mediocre lleno de petulancia y estupidéz.

Ahí está Alejandro Nieto; ¿por qué no le han nombrado en sustitución de este *raté*? Nieto es el poeta del sentimiento burilado, sus estrofas tienen vaguedades de nieblas y girones de un alma delicada y triste; es el poeta sincero, íntimo, sincero é íntimo porque es bueno, más bueno que un niño...

Bando de los perros.

El alcalde, señor San Martín, ha fijado un bando por las esquinas prohibiendo la circulación de perros sin bozal y sin chapas de arbitrio.

Bueno; pues ¿á quién creen ustedes que he visto andar por ahí libremente con grave perjuicio de la decencia pública y del bien general?

¡A Bravo del Barrio, director de *El Esperante* y loco de remate!

Señor San Martín, encargue usted á los laceros que le recojan, porque ese no lleva bozal y, aunque estamos en la época del celo, tampoco lleva chapa!

¡A menos que no haya pasado por Corbán!

Sería conveniente averiguarlo, por que, á lo mejor, va uno transitando con su polla y pudiera morderla!

¡Y sería muy triste!

«El Cantábrico» ó «La Pulga»?

¿Han leído ustedes *El Cantábrico* de la semana pasada? Pues bien; hay allí en uno de sus números una *Crónica elegante* que es capaz de ruborizar á un sargento de caballería.

¡Camará! Allí dan á conocer pajas para todos los gustos. Hay pajas multicolores, modernistas, pajas *chantilly* y pajas fantasía!

¡Demonio con el señor Estrañi, tan viejo y tan... tarantán, viniéndose ahora nada menos que con pajas fantasía!

Anden ustedes con ojo, amigos cajistas...

¡O mejor dicho, sin ojo!

Porque con esa variedad de pajas el mejor día hay allí un *Quo Vadis* corregido y aumentado.

Pero, señores, ¿eso es una redacción ó es... una fuente... de riqueza de industrias derivadas de la leche?

¡Por mí que ande el movimiento!

Semblanza.

Yo sé que tu fuiste juez municipal, que eres de la goma que va al Boulevard, que eres un idiota, y ahora sé además que no tienes pliegues... ¡más que en el gabán!

Los bancos.

¿Se fusionan los dos bancos, Mercantil y Santander,

¿Es que están con la guasa los que en eso han de entender? Si así resulta, señores, y según lo cuentan es, supongo que habrá un arreglo... ¡allá cuando pase el mes!

Teatro.

Bohemio impenitente, con esa bohemia adorable de rey y de mendigo, ¿qué hacer sino asistir al estreno de *La Bohemia*, la magistral ópera de Puccini?

¡Mio Dio! Arte, belleza, amores, toda, toda una orgía de color y de luz culebreando por mi alma con espasmos de placeres lascivos...

Allí estaban los idilios de Murger, idilios románticos donde palpitaban las pasiones de las grisetillas montmartresas...

Y luego aquella Mimí, la chiquilla loca con alma de lirismo, encarnada, burilada en la Putoski, figulina ojinegra que me sugería visiones de Wateau...

¡Mio Dio!... Fué una fiesta *d'esprit*, con un cuerpo de coristas que hacen pecar al alma, coristas que llevan en los labios claveles dobles y que llevan... el sexto sentido por poder besarlos...

Aitemeto es un barítono admirable que trabaja muy bien en los registros bajos. Bajáres, un tenor con una *vocce* de filigranas y de arpegios... y *tutti quanti*...

Se había terminado, y cuando salí á la calle aún llevaba en mi cerebro agarrándose, grabándose, las notas divinas de aquella partitura inmortal, evocando la interesante figura de aquel Camastrón que hacía giros y movimientos con la batuta á la Putoski, y soñaba, soñaba en las coristas pecadoras, con lechos que tienen efluvios de carne caliente...

CONFETTI.

Haro

Amigo RUIDO:

Cada día tienes más aceptación en estos dominios de don José (a) *Zapa tones*.

El elemento obrero y radical te espera los domingos como agua de mayo, y es de ver lo que se alegra con tus salerosos *triquitruques* y como se fortalece su espíritu anticlerical y revolucionario con tus estrepitosos *solos de bumbo*.

Si embargo, nunca llueve á gusto de todos y los elementos caciquistas y los arrimados á la cola de la religión echan pestes contra tu luciferiano periódico y darían algo por quedarse sordos los domingos.

Quien debe de tener tapados los oídos es el hijo de doña Matilde, á juzgar por el poco caso que hace á los clamores del vecindario, que está siendo víctima de la rapacidad de panaderos, carniceros y tenderos de toda clase.

Es un escándalo lo que ocurre con las pesas y medidas. Aunque por bando de la alcaldía está dispuesto que se pese en todas partes por kilos, hay quienes lo hacen por libras, cobrando como por kilos y aun así roban en el peso.

El pueblo trina ante tanto latrocinio y más al ver la pasividad del alcalde y sus tenientes, que se cruzan de brazos, burlándose del pobre, que es el que paga el pato.

Es que al Ayuntamiento cada uno va á lo suyo. El alcalde, á ser un monigote de los caciques; los tenientes, á que no se repese el pan, porque entre ellos hay panaderos, y los concejales, á meter mano, bajo cuerda, en los remates de arbitrios.

Y al pueblo que lo parta un rayo. Un suceso, con todos los ribetes de un timo, se ha desarrollado entre in-

dividuos de una misma familia, siendo principal protagonista Tomasín Olarte, relojero católico, platero apostólico y memo completo.

La víctima era un primo de él, Andrés Laherrán, más conocido por *Chucho*.

Intervino en el asunto el alcalde y todo se arregló; pero á medida que se han ido conociendo en el pueblo todos los detalles de la cosa, no han sido risas las que ha habido, las feas cosas que se han dicho del mostrenco Tomás y las simpatías que se han puesto de manifiesto por *Chucho*.

Para que se fie uno de los que llevan el palio en las procesiones.

En fin, ya lo dice el refrán: á la puerta del rezador no pongas el trigo al sol.

Otro día seré más extenso.

UNO DEL PORTILLO.

Gallarta

Se ha presentado en esta redacción el rematante de carnes de Gallarta, protestando de las aseveraciones que en una carta hizo un señor Fernández, sobre los precios á que vende el artículo y sobre faltas en el peso.

Afirma el señor rematante que cuanto dijo el Fernández es completamente inexacto, retándole á que se lo pruebe, y que el pueblo de Gallarta, que le favorece, porque su carnicería es la que ofrece mejores carnes y mayores garantías en el peso, sabe que el tal Fernández no ha sido más que un instrumento de la envidia que corroe á los demás tablajeros de la localidad.

Baracaldo

El párroco de San Vicente se está metiendo en muchas camisas de once varas y va á hacer el favor de quedarse con la suya sola, que la tiene llena de caca y el mejor día se la voy á poner al sol.

A los matrimonios que tienen criados niños de la Casa de Expósitos, quiere obligarles á que se confiesen y comulguen, amenazándoles con quitarles las criaturas, sino van á postrarse á su confesionario.

De lo que debe cuidarse el sotana es de que los niños estén bien alimentados y, al mismo tiempo, de dar él buen ejemplo, pues, según buenas lenguas, tiene mucho porque callarse.

Tenemos aquí tela para hacerle unos cuantos solideos.

Los periódicos de Bilbao han dado cuenta del crimen de Baracaldo, del espantoso crimen, que ha consistido en unos rasguños de bala de revolver, causados por un marido burlado á su mujer casquivana.

De estos crímenes y de muchas disensiones matrimoniales, son causa ciertos pajarracos que aquí tienen vara alta y que se creen sultanes con derecho de pernada sobre las mujeres de los trabajadores.

De este crimen que han relatado los periódicos presentando á un honrado trabajador como un vago poseedor de todos los vicios, demostrando así en qué fuentes han bebido, me ocuparé el número próximo, señalando con su nombre á cierto individuo desorganizador de matrimonios y verdadero responsable del hecho que motivan estas líneas.

UN OBRERO.

Miranda

Dislocante RUIDO.

Anoche, domingo, de ocho y media á nueve de la noche, pasó por esta

estación el cadáver del exrey consorte don Francisco.

Gran número de desocupados salimos á la estación, para presenciar el convoy y con lo que allí vimos quedamos completamente edificadas.

Custodiando el féretro venían cuatro señoritones, que no bien pusieron los pies en el andén, comenzaron á decir chicoleos y á echar piropos á las jóvenes bonitas que allí había.

Mientras esto ocurría, el clero, no sé si con la cruz alzada ó bajada, se puso á cantar el *gori-gori* al lado del furgón que conducía al exrey, y al sononete del cántico, los de adentro del furgón engullían por cuatro, haciendo el mismo caso de los curas que del primer botón que se les perdió.

Los alabarderos continuaban en el andén bebiendo y jaleándose con las jóvenes, hallándose en esta labor tan entretenidos, que arrancó el tren y tuvieron que cogerlo en marcha.

Los comentarios que se hicieron fueron todos muy sabrosos.

Hasta otra.

LUIS FERNÁNDEZ.

21 Abril 1902.

Llegada de Concejales

A las fiestas del 2 de Mayo va á venir infinidad de alcaldes y concejales. Harto será que no nos traigan alguna desgracia.

Por supuesto, que ellos dicen que vienen á la fiesta de la libertad.

Pero ¡quía! A lo que vienen es á correrse una juerga de padre peregrino.

Y de paso á ponerse las botas en LA IMPERIAL, que ha recibido un estruendoso surtido, así en calzado de lujo como económico.

Tendería, 37 y Cinturería, 1.



CIRCO DEL E-SANCHE.—Compañía de Mr. Blondin, Ecuestre, Gimnástica, acrobática y Mímica, compuesta de más de 30 artistas de ambos sexos, procedentes de los principales circos del extranjero y de el de Parish, de Madrid.

Primera función: el jueves 1.º de mayo, á las ocho y media de la noche.

En la Compañía, que es muy numerosa, hay clowns acrobatas y musicales, caballos y mulos amaestrados, inteligentes monos que trabajan en el trapecio, perros sabios y en fin, un buen conjunto, que, de seguro, agrada á este público, acostumbrado á todas las novedades.



Si en Bilbao hay muchas enfermedades es por la ría, por las humedades y, sobre todo, porque se bebe mal vino.

Que beban todos los vecinos el rico y puro vino de Aragón, que vende CERECEDA y enseguida desaparecerá la viruela, el tífus, la tisis y hasta los lobanillos.

Por garraones y bocoyes. Alhóndiga principal y San Francisco, 21.

Sea usted de mala facha, de contrahecha figura, los hombros desnivelados, las piernas formando curva, atrás un bulto muy grande, la tripa como una cuba... Pues se va á la Sastrería que se llama EL NON-PLUS-ULTRA, se hace usted un traje completo, se lo pone y su figura es más airosa y gentil que la del duque de Osuna. Gran surtido en alpacas y lanillas. Estación, 9, Pabellones de la Concordia.

Entendámonos.

Los bilbainos nos aprestamos á celebrar las fiestas del dos de Mayo echando la casa por la ventana.

Pero no seremos lo suficientemente liberales, ni rendiremos el culto que se merecen los que murieron por la libertad, si esos días de jolgorio no bebemos, hasta tocárnosla con el dedo, sidra achampanada.

De la buena, asturiana, marca de EL LEON, de la cual es depositario en todo Vizcaya don Gregorio Riesco, Alameda de San Mamés, 10.

Pídase en cafés, chacolis, Restaurants y en todas partes.

Persona muy entendida asegura muy formal que el dichoso saneamiento va, por fin, á fracasar. Pero, en cambio, otras personas de mucha capacidad afirman á todas horas, por delante y por detrás que alpacas, jergas, lanillas de la última novedad se encuentran siempre en la casa Sastrería de BELTRAN. Sombrerería, 2.

De Andalucía, las mujeres y los toreros, suele decirse.

Pero es mentira. De Andalucía, los vinos y nada más. Los vinos generosos, se entiende, y siempre que sean de la marca PACHECO HERMANOS.

Pídanse el Jerez, el Málaga, el Oporto, la Manzanilla y el Sanlúcar de esta marca y se verá lo que es cosa buena, En Cafés, Restaurants y Ultramarinos.

El palacio de Madrid se va á ver muy concurrido de marqueses y duqueses, generales y políticos, con motivo de la gran coronación del rey chico. Pero por mucho jaleo que haya con ese motivo, han sido mucho mayores la animación y el bullicio que ha reinado en estos días en el almacén magnífico de muebles LA SEVILLANA, donde hay inmenso surtido de camas y de colchones y de muebles superfinos, á precios que todo el mundo dice que son muy infimos. Venta á plazos y al contado. Correo, 9.

¡QUÉ VERDAD!

Crean ustedes que las mujeres son una cosa mala. Son la perdición del hombre, según rezan las coplas. Los relojes son mucho mejores que las mujeres, porque nos dan los cuartos y las mujeres nos los quitan. Conque así, lectores, á deshacerse de las mujeres y á comprar reloj. Naturalmente, en la Relojería de MENDOZA, que es donde se venden mejores y más baratos. San Francisco, 29.

El Ruido del domingo último no fué recogido por el señor alcalde. Así es que el estrépido fué mucho mayor; de cuyas resultas se rompieron infinidad de cristales.

Lo cual que le ha venido de perillas al ALMACEN DE CRISTALES de la calle de San Francisco, porque es el que vende más barato de todos los de su clase. Cristalería, loza y porcelana. San Francisco, 35.

La música doméstica á las fieras, según dice todo el mundo. De suerte, que si un día se encuentra usted frente á frente con un león enfurecido, dispuesto á echarle las zarpas, se pone usted á tocar la guitarra, la bandurria ó el acordeón y se le queda el rey de la selva más manso que un borrego. ¿Que no sabe usted tocar esos instrumentos? Pues ahí está GABRIEL OCHOA, que da lecciones á precios módicos. Somera, 43, 3.º izquierda.

Hoy hay facilidad para todo.
Para viajar, para suicidarse, para encontrar mujer, para volverse loco, para adquirir enfermedades y para comprar calzado.
Sobre todo en Bilbao, donde está LA ECONOMICA, que por un perro gordo al día, le da á usted el mejor y más duradero par de botas que sale de manos de zapatero.
Campo de Volantín, 15, junto al callejón.

—¿En qué quedamos? ¿Bajan los cambios?
—¿Se abarata el vino? ¿Se levantan los carlistas?
—No se sabe nada.
—¿Cómo que no se sabe nada! Sí, señor; se sabe que es una gran Peluquería la de SALERNI, donde se sirve con gran prontitud y exquisito gusto, porque tiene numerosos tocadores y hábiles oficiales.
Gran surtido en artículos de perfumería.
Crepe por mayor y menor.
Conde de Mirasol, 3.

Para los niños anémicos aceite de bacalao, según todos los doctores lo tienen *determinado*.
Para personas de edad opina la mayoría que lo mejor es el vino de LATORRE y COMPAÑIA.
En garrafrones y embotellado.
Ríoja Corriente; Ríoja Añejo; Valdepeñas Superior.
Depósito: Ledesma, 18.

El relojero SOULÉ vende la mar de relojes, porque es un hombre formal de la frente á los talones.
Tiene un surtido completo en marcas de las mejores y en cadenas también tiene lo mejor que se conoce.
Pero lo mejor de todo que tienen estos relojes es que además de baratos nunca en la vida se rompen.
Urazurrutia, 4, frente al puente de San Antón.

Las mujeres están dejadas de la mano del Señor.
No pasa un día sin que se escape alguna, bien con un huésped, bien con un primo, ó bien con un guardia municipal.
Esto me ha hecho pensar que en Bilbao no hay café más elegante ni mejor servido que el CAFÉ MODERNO.
Veinte mesas de billar.
Magnífico Restaurant por cubierto y á la carta.
Almuerzos, 4 pesetas; Comidas, 5.
Sombrerería y Banco de España.

La verdad es que en Bilbao no estamos mal de ferrocarriles y tranvías.
A cualquier parte se puede ir usando esos medios de locomoción, lo mismo á bañarse al mar, que á la plaza del Mercado, igual á los toros que al Euzanache.
Precisamente por eso se va con la mayor comodidad á la Fotografía de MONTES, el cual es una especialidad para retratos de niños, grupos y ampliaciones artísticas.
Correo, 23, cerca del Arenal.

Hay jóvenes que padecen de ciertas graves dolencias porque son ellos muy brutos y tienen mala cabeza y concurren á unos sitios donde esas cosas se pegan.
Pero, en fin, ya que son muchos los que en Bilbao no se enmiendan, cuando se vean malitos de los codos ó la oreja, acudan á Eladio ANGULO, que es para eso una eminencia.
San Francisco, 27, Peluquería.

Así que acabo la venta de mi papel los domingos con paso ligero voy hacia EL TUNEL BILBAINO.
Allí hago el amarretaco, bien comiendo un buen chorizo ó, mejor, una chuleta con un vaso de lo tinto, que es de Ríoja y que me deja como un Santo de tranquilo.
¿Que bien guisan en EL TUNEL y que inmejorable vino!
Entradas por Santamaría y Rivera.

Para mujeres graciosas, señores, las andalzas, y para serias y frescas no hay otras como las rusas; pero para camas ricas, baratas y de más dura solamente las que hay en Casa de JUSTO MURUA Hernani 4—Almacén de Muebles.
Venta á plazos y al contado.

¡Cuántas jóvenes bonitas pasan el tiempo muy tristes, porque las huele el aliento cual si tuviesen lombrices, ó les faltan varios dientes y no pueden sonreírse, por lo cual los casaderos no las echan el quien vive!
Las que así no quieren verse fácilmente lo consiguen, usando á diario el famoso LICOR DEL POLO DE ORIVE.

Aseguran que la crisis industrial de Cataluña es asaz espeluznante, espantosa y tresnebunda, porque cierran las fábricas y los hambrientos abundan.
Esta es la gran ocasión, por mejor decir, la única, para que hagamos los trajes de alpaca, lana ó vicuña, porque como están los paños sin tener salida alguna se han abaratado mucho los que son de cataluña.
Conque si es que no queremos parecer unos granujas, vamos á la Sastrería que en Bilbao más sobrepuja y es su dueño ANTONIO IBÁÑEZ, el sastrero mejor, sin duda, que más barato trabaja en la tierra y en la luna.
Carnicería Vieja, 29, junto á la plazuela de Santiago.

Detrás de la tempestad viene la calma; después del tri-te invierno la alegre primavera, y detrás del último no va nadie.
Esto lo sabe hasta Rodríguez, que es el ministro más toro que tiene Sagasta.
Ahora bien,—como dice Alzola cuando peiora—para comprar buenos relojes de las marcas Waltam, Longines, Bachmid, Omega, Zenith, Roskopf y otras, hay que ir á la Relojería de MANUEL ARAGONÉS.
Plaza de Arriaga, fachada principal del Teatro.

Todo aquel que á mí me trate y no quiera tener mote que no me de chocolate y sí copas de LAMOTHE.
Porque este *coñac* exquisito posee un sabor tan grato que le abre á uno el apetito y no le deja ni un flato.
Pídase en cafés y restaurantes.

Nada hay perfecto en el mundo, según declaró Cacharrra, uno de los veinticinco mil sabios que hubo en Esparta; porque ya está bien sabido que están sin rabo las ranas, que el cangrejo anda hacia atrás, que el reptil no tiene patas, que el topo no tiene ojos y que hasta el sol tiene manchas.
Un traje bueno y barato, que no contenga una tacha, solamente encontrarás, bien de paño, bien de lana, en el almacén de paños y Sastrería archipámpana que en la calle San Francisco tiene AGUSTIN OLAZABAL.
San Francisco 27.

Ni en San Sebastián, ni en Cádiz, ni en Cuenca, ni en Salamanca, ni en Almería, ni en Soria, ni en Valladolid, ni en Málaga, ni en Pamplona, ni en Logroño, ni en Ciudad Real, ni en Avila, ni en Zaragoza, ni en Lugo, ni en la Coruña, ni en Palma, ni en Santander, ni en Vitoria, ni en ningún pueblo de España encontrarás una fonda como LA PARRA NIZCAINA, que á cualquier hora del día, de noche ó de madrugada te sirve ricos bistekes, pollos asados ó en salsa, calamares en su tinta y cuanto te dé la gana.
Servicio permanente
San Francisco, 61, 1.º y Constitución, puerta verde.

The English Commercial Academy

JARDINES, 10. 1.º—BILBAO

ACADEMIA Dirigida por D. Raimundo Menéndez Orra, Catedrático de Lenguas y Profesor mercantil. Socio de varias corporaciones científicas y literarias españolas y extranjeras.

COMERCIAL Se cursan todas las asignaturas de esta carrera, preparándose en breve tiempo para perito ó profesor mercantil (oficial ó libre).

INGLESA Especialidad en la enseñanza de esta lengua, cuya perfecta adquisición se garantiza en un año, sin necesidad de ir á Inglaterra.

Hay clases especiales de francés, inglés, teneduría de libros y contabilidad práctica, para los que se dedican al Comercio.
Honorarios módicos.—Para más detalles é inscripción al Director.

BILBAO: JARDINES, 10 1.º—SANTANDER SÁNCHEZ-SILVA, 1. 1.º derecha.
PORTUGALETE.—GENERAL CASTAÑOS, 14, 3.º derecha.

El Congreso Socialista habido recientemente, ha declarado que el triunfo del Socialismo depende de que todos los obreros observen mayor higiene.
Y por e o Millerand, Jaurés, Iglesias y Guesde usan la AGUA DE COLONIA de Orive constantemente, el perfume más higiénico de todo el globo terrestre.

Algunas personas son tan rematadamente estúpidas, que no hay Dios que los haga vacunarse.
Se les figura que así les va á entrar antes la viruela.
No, señores míos, al revés.
Contra la viruela solo hay dos remedios: el primero, vacunarse, y el segundo y más eficaz, no comprar en otro comercio que el de CONSTANTE, que es el que tiene los cursos más incitantes, las batistas más enloquecedoras, los céfiros más poéticos y las telas de seda y alpaca mas modernistas.
Compra y venta de mantones de Manila.
San Francisco, 29.

Si quieres tener salud, no toser por las mañanas, que te toque el prem-o gordo, que te abraza la criada, que no bebas en tu vida el agua de Carabaña, que no te ahorquen el seis doble y nadar en la abundancia, vete siempre al restaura t de LA PARRA CASTELLANA, donde se come y se bebe mejor que en París de Francia.
Hernani, 3.

En Utrera ha aparecido en un derribo otro tesoro: una olla llena de oro hasta los topes.
Pero el tesoro más grande que se conoce es el que ha aparecido en Bilbao, en la Plaza Nueva.
Paseaba bajo sus arcos el otro día un caballero, cuando, de pronto, se paró y dijo: —«SALON LIMPIABOTAS,» Hombre, qué tesoro. Voy á que me lustren estos brodequines que llevo hechos un asco.
Y luego salio más ufano que don Rodrigo, mirándose en los brodequines como en un espejo.

Anuncian los telegramas que ven la luz en la prensa, que están causando destrozos en España las tormentas, pues se desbordan los ríos y destruyen las cosechas, por lo cual en muchos pueblos el hambre se ensenorea.
Aquí en cambio bendiciones merece la Providencia, pues no s lo no nos ma da ni pedriscos ni tormentas, sino que, además, tenemos el Bazar de Ropas Hechas y superior Sastrería que se llama LA TIJERA, en el que hay paños y alpacas y toda clase de jergas, y donde se hacen los trajes á precios sin competencia.
La Tijera de Oro.—San Francisco, 21.

Todos los días vienen los periódicos llenos de crímenes que espantan.
Hijos que asesinan á sus padres; padres que matan á sus hijos; fratricidios, suicidios, robos, violaciones, incendios, horrores de todas clases.
¿Y cuare causa? El mal vino, no le den ustedes vueltas.
Beban ustedes el de SAN PEDRO, como yo, y se verán siempre libres de toda tentación criminal.
Se sirven garrafrones á domicilio.
Almacén: Iturrubide, 34.

VENTA

Por dejar el negocio, se venden seis carros de mano, propios para alquilar. Informarán en esta Administración.

Restaurant del Campo DE María Martínez

Esmerada cocina francesa.
Se alquilan habitaciones para familias.
Almuerzos y comidas.
Servicio esmerado.
Por Santa Ana
LAS ARENAS.

AGENCIA COMERCIAL

DIRIGIDA POR
D. ALFONSO GARCIA MORALES

Y con el concurso de reputados ingenieros españoles y extranjeros, secundados por hábiles prácticos en *Tabajos, reconocimientos y exploración de minas* Esta casa se encarga de la compra y venta, arriendo y subarriendo de minas. Compra y venta de minerales, especialmente: Plomo—Cobre—Cobalto—Antimonio—Estano—Níquel—Blenda—Calamina—Pirita de hierro y otros.
Se compran partidas de estos minerales ricos de 100 kilogramos en adelante.
EN COMISION.—Se compran y se venden minas y depósitos de mineral.
EN CONTRATA.—Se dan y toman para arranque de minerales.—De exploraciones y reconocimientos de minas.—De mercancías y géneros y de todo cuanto se refiera á la Industria y al Comercio.
Se construyen carreteras y caminos vecinales.
Oficinas: Bidebarrieta, 9, 2.º, derecha.
Horas: de nueve á una y de tres á siete.

FONDA ESPAÑOLA

Comidas á todas horas y buenas habitaciones para familias á precios económicos.

Fonda, 8, piso 2.º

FACTURAS
MEMBRES-TARJETAS
TALONARIOS
FOLLETOS-PERIODICOS

TIPOGRAFIA ESPAÑOLA

Alameda de San Mamés, 15

SE HACEN
IMPRESOS DE TODAS CLASES

EL RUIDO

Semanario satírico y de anales

SUBSCRIPCIÓN.—Una peseta el trimestre en toda España.
ANUNCIOS.—Hasta 15 líneas, una peseta por inserción.
VENTA.—25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5.—Atrasado, 10.

TIP. ESPAÑOLA

Alameda de San Mamés, 15, bajo